



ALGERIA

Intervention

du

Chef de la Délégation Algérienne,

S.E.M. Abdallah Baali

Ambassadeur, Représentant Permanent

de l'Algérie auprès de

l'Organisation des Nations Unies,

à la Session Extraordinaire

de l'Assemblée Générale consacrée

a

l'examen et à l'évaluation du programme d'action

de la **Conférence** Internationale sur la

Population et le **Développement**

(30 Juin - 02 Juillet 1999)

New York,

le 2 Juillet 1999

Monsieur le Président,

Permettez-moi **dès** l'abord de vous dire combien ma délégation se **réjouit** de vous voir presider cette session **spéciale** de l'**Assemblée Générale** consacrée à la Population et au **Développement** et de **redire** à Mme Nafis Sadik combien **nous** lui sommes **reconnaisants** pour le travail remarquable qu'elle accomplit à la tête du FNUAP.

Si, depuis la Conférence de **Bucarest**, il est **une** Conférence qui **ait véritablement constitué un tournant décisif** dans l'approche de la **problématique** de la population, **c'est bien celle** tenue au Caire **voilà** cinq ans.

Cette **Conférence** a, en effet, **consacré** l'abandon **définitif** de la vision **étroite** que **nous** avions des **problèmes démographiques**, vision fondée sur le seul **facteur** quantitatif et s'est employée, en mettant pour la première fois en exergue la relation dialectique qui existe entre population et développement, à prendre **en compte un large éventail** de **facteurs** sociaux et **économiques**, jusque **là occultés**, qui exercent une influence **convergente** et **souvent déterminante** sur la dynamique de **développement** et dont la promotion du statut de la femme, l'accès universel **à l'éducation** et aux services de **santé** et la lutte **contre** la **pauvreté** ne sont pas des moindres.

Elle a, en conséquence, permis de **déboucher** sur un programme d'action cohérent et **ambitieux**, de nature à consolider l'intégration des politiques de population et de développement, dans le respect des **droits de la personne** humaine et des valeurs **sociales et** culturelles nationales.

De fait, nos **présentes** assises **nous offrent aujourd'hui l'opportunité d'évaluer** ensemble, sans **parti pris** ni complaisance, les **progrès** que **nous** avons pu accomplir et de **prendre la mesure** des **défis** qu'il **nous** reste à relever.

Dans ce **contexte**, si des **avancées** importantes ont pu **être réalisées** notamment en matière **démographique**, de **santé** et de **scolarisation** dont **nous** ne **pouvons que nous féliciter**, il convient, dans le **même** temps, d'**observer** que dans bien des secteurs, **nous** n'avons pu atteindre les objectifs **fixés** en raison souvent de la **modicité** des **ressources** financières **allouées** aux programmes relatifs à la population puisqu'un tiers seulement **des fonds prévus** au Caire ont **été effectivement** versés.

De ce point de vue, il est à **redouter** que, sans un sursaut **salutaire** de notre part, les **progrès réalisés** jusque **là** ne soient **compromis** et les objectifs que **nous nous sommes assignés à l'horizon** 2005 ne soient plus à notre **portée**.

Monsieur le Président,

Au Caire, **nous** avons pris ensemble des engagements **globaux**. Ces engagements sont d'abord **politiques**, et **dépendaient** de notre **volonté** commune de prendre des mesures collectives pour **améliorer le bien-être** de nos **populations**.

De fait, nos efforts devraient tendre à la réduction des **disparités** entre pays en **développement** et pays **développés dans tous** les domaines. Il faut **reconnaître** que tout, en ce monde, est lié : le **phénomène** de la **pauvreté**, les flux **financiers**, le **problème** de la dette, le commerce; tout comme la **protection de l'environnement**, sont, en effet, les variantes d'une seule et unique **problématique**, le développement.

Ce **constat** m'inspire les quelques réflexions suivantes :

- Tout d'abord, le **sous-développement**, la **pauvreté** et l'ignorance sont la pire des guerres que l'**Humanité** ait jamais eu à livrer. Ne meurt-on pas, aujourd'hui, plus de famine, **d'épidémies** et de malnutrition que de **conflits armés**?

C'est en soutenant les efforts des pays en développement **pour atteindre** les **objectifs** du **développement économique** et social, **notamment** dans les secteurs **clés** de l'**éducation**, de la **santé**, de la **sécurité** alimentaire et du **logement**, que l'on **arrivera** à faire **baisser** les taux de croissance **démographique** qui demeurent **considérablement élevés** dans **certains** pays. Le lien **fondamental** entre population, croissance **économique** soutenue et développement durable **doit, à cet égard, être** reconnu. C'est dire que sans développement véritable, les **recommandations** du **Caire** n'auraient qu'un effet **dérisoire**.

- **Ensuite, les problèmes économiques, sociaux et démographiques** appellent **des** actions concertées entre pays en développement et pays **développés**. En dépit de son ralentissement dans **beaucoup** de pays, la croissance **démographique** actuelle **pèsera** lourdement, dans les **années** et **décennies** à venir; sur la **stabilité économique, sociale, voire politique** de nombreux pays en **développement**, qui **souffrent déjà** de difficultés majeures et **appelle de ce fait, une réponse** qui ne peut **être** que collective.

De la **même manière**, les mouvements migratoires de masse **générés** par les **conflits armés**, les **conflits** sociaux et les contraintes **exercées** par l'environnement, **requièrent** un traitement qui ne peut **être** que global.

Enfin, l'environnement économique international défavorable pour un grand nombre de pays, **accentué** par les contraintes qui **découlent** d'une Mondialisation **débridée**, alourdit davantage encore les charges qui **pèsent** sur **ces** pays, et **réduit encore** plus leur marge de **manoeuvre** en matière de financement **des activités d'ordre social**.

En **dépit** de toutes ces contraintes, il est permis **d'affirmer** que le Monde en développement a assumé, dans **une large mesure** et de **manière** honorable, ses **responsabilités internes** dans le domaine qui nous concerne ici.

Ceci m'amène à poser le problème de la **mobilisation, au plan international**, des **ressources financières nécessaires** pour la pleine mise en œuvre **des recommandations du Caire**. La Communauté des donateurs ne **doit pas s'y dérober**. Elle se **doit**, au contraire, d'admettre le **caractère crucial** d'un soutien financier franc aux efforts des pays en développement **et notamment les moins avancés d'entre eux**. Les apports financiers internationaux doivent **également être accrus** afin de **répondre adéquatement** aux besoins croissants de ces pays.

Monsieur le Président,

Je voudrais saisir, à présent, l'opportunité qui m'est offerte aujourd'hui, pour donner **un bref aperçu des résultats enregistrés** dans mon pays depuis la conférence du **Caire** dont le programme **d'action a trouvé** une large application au niveau national.

La politique nationale de population s'inscrit en effet depuis lors, dans une **démarche renouvelée et renforcée, axée sur l'amélioration** de l'accessibilité aux services sanitaires, le **primat accordé** aux actions **d'éducation** et de communication, la protection de la **famille** et le développement de la connaissance **des faits démographiques**.

Le **renforcement** du dispositif institutionnel de prise en charge des programmes, a conduit à la mise en **fonction de mécanismes**, visant tout **particulièrement à** asseoir le dialogue et la concertation dans **l'élaboration**, le suivi et **l'évaluation** des **activités de santé** reproductive et de population. La mise en oeuvre de la **politique** de population s'effectue ainsi dans **un** cadre multisectoriel, qui inclut tout naturellement le secteur **privé et la société civile**.

Au plan de **l'évolution** des indicateurs démographiques, il est à relever la confirmation de la **tendance amorcée** au cours des **années 80**, et marquée par l'inflexion de l'accroissement, naturel et de celui de la **fécondité**. A titre d'illustration, le taux d'accroissement de la population qui **était estimé** en 1994 à **2,2%** se situe aujourd'hui à **1,6%**, et l'indice de **fécondité** est **désormais estimé** à **3 enfants** par femme **contre** plus de **5** à la fin des **années 80**.

Ces **progrès rapides** ont **été rendus possibles grâce** aux efforts consentis par l'Etat en matière de **santé** et de développement. C'est ainsi que la **santé** de la **mère** et de l'enfant est **érigée** au rang des **priorités**, et trouve son application à travers l'extension **des** programmes de prévention, la promotion **de la maternité** sans risque, et le renforcement de la **planification familiale, basée** sur l'adhésion volontaire et le **choix éclairé**.

La **décentralisation** constitue également la **pièce** angulaire de l'organisation du **système** de **santé** et vise à mieux tenir **compte** des **spécificités régionales** et à **réduire** les **inégalités** dans l'accès aux **soins**, et ce, à **travers** la création de régions sanitaires et la mise en oeuvre du cadre **réglementaire** y **afférent**.

Les jeunes générations **représentent toujours** dans mon pays **près** de la **moitié** de la population, et ce formidable potentiel humain absorbe une grande **partie** de nos investissements. Dans ce cadre, les **acquis** en **matière** de scolarisation ont **été** renforcés et ce, notamment pour les petites filles, situant **désormais** le taux de scolarisation des **enfants** de 6 à 15 ans à **83%**. La politique en faveur de la jeunesse vise tout **particulièrement à renforcer** l'insertion professionnelle et **sociale** de ce segment **de population**, à prendre en **compte** ses besoins en **matière** de **santé** et à lui offrir un cadre **d'expression adapté** aux **exigences** de l'essor technologique.

Monsieur le Président,

La promotion de la condition féminine qui figure en bonne place dans le **projet de société** de **mon pays**, **s'est** traduite au cours de ces cinq **dernières années**, par l'amélioration de l'accès des femmes **au marché** du travail, ainsi qu'aux postes de décision et aux **assemblées élues**.

La femme a largement **investi** le champ de la vie **civile**, et il est **dénombré** aujourd'hui **près** d'une **centaine** d'associations nationales et locales, oeuvrant pour les droits des **femmes** et l'**amélioration** de leur **niveau** de vie.

Par ailleurs, le **contexte** des **années 90**, **caractérisé** par l'extension des **poches de pauvreté**, a conduit à la consolidation des **mécanismes** de soutien aux catégories **les plus démunies**, à travers notamment le dispositif du filet social et la réaffirmation du **principe** de la **gratuité** des **soins**, **préalable nécessaire** à la **concrétisation** de l'objectif "**sécurité santé**".

Enfin, une politique de population **globale** et **cohérente** ne saurait **exclure** la prise en **compte** des mouvements migratoires, tant au plan interne qu'international. Dans ce cadre, **nous souscrivons** totalement à la **démarche** qui vise à **renforcer** l'insertion des migrants et à **améliorer** leur **accès** aux services sociaux de base, dans le plein respect de la **dignité** et des droits **inhérents** à la personne humaine.

Monsieur le Président,

Quelles **leçons devrions-nous** tirer de ces cinq **dernières années**?

Ces **leçons** s'imposent **d'elles-mêmes** : **certes**, les pays en **développement** ont besoin de services de planification familiale modernes, la garantie d'un accès à moindre prix à ces services et aux produits qui les accompagnent, et, à cet **égard**, les pays pauvres, notamment en **Afrique**, **méritent**, à l', un traitement prioritaire.

C'est, en **effet**, dans notre Continent **africain** que les taux de croissance **démographique** sont les plus **élevés**, **malgré** une **tendance** à la **baisse observée** dans **certains** pays, et que les **problèmes** qui en **découlent** se posent **avec** une **acuité particulière**. La resurgence de vieilles **maladies** que l'on croyait disparues à jamais, la rapide propagation du Sida au cours de ces dix **dernières années** - l'un des **défis** majeurs de ce siècle finissant - sont, pour notre Continent et pour l'ensemble de la **Communauté internationale**, une source **d'inquiétude croissante**.

Mais, comment ne pas **souligner**, dans le **même** temps, l'urgence d'une prise-en charge **globale** des besoins des pays en **développement**?

En effet, si la **Communauté internationale** est **interpellée** pour appuyer de **manière** effective et **résolue** les efforts nationaux de ces pays dans le **domaine** qui **nous concerne** ici, elle se **doit également** d'accompagner leurs efforts en vue d'assurer un meilleur **équilibre** entre leurs besoins **immédiats** et leur aspiration au **développement** et à l'**élévation** des niveaux de vie de leurs populations, ce qui suppose des actions plus globales, plus ambitieuses et plus soutenues s'inscrivant dans le long terme.

Ayons **donc**, ensemble, **comme** objectif **essentiel** le **bien-être** des **femmes** et des hommes qui, dans la **majorité** de nos pays, vivent des situations **inextricables** de **dénuement** et de **détresse sociale**, et oeuvrons de concert à faire du **millénaire** qui s'annonce, celui de la réhabilitation de l'**Homme** dans sa **dignité d'Homme**.